

**Zeitschrift:** Zeitschrift für schweizerische Kirchengeschichte = Revue d'histoire ecclésiastique suisse

**Herausgeber:** Vereinigung für Schweizerische Kirchengeschichte

**Band:** 64 (1970)

**Vereinsnachrichten:** Assemblée générale annuelle de l'Association des historiens de la Suisse

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE  
DE L'ASSOCIATION DES HISTORIENS DE LA SUISSE

Wil, 6 avril 1970

L'Assemblée générale annuelle de l'Association des historiens catholiques de la Suisse s'est tenue à Wil, le 6 avril 1970.

En ouvrant la séance administrative, à 9 h. 30, le R. P. Rainald Fischer, président, souhaita la bienvenue aux participants et remercia les autorités communales de Wil de leur aimable hospitalité. Il passa ensuite à l'ordre du jour. Le procès-verbal de l'Assemblée générale de 1969, publié dans le fascicule I-II (1969) de la Revue d'histoire ecclésiastique suisse, fut approuvé sans opposition. Après ce vote, le président présenta son rapport sur l'exercice écoulé (1969/1970). Il releva qu'en plus des affaires courantes, le Comité s'était occupé des nouveaux Statuts de l'Association (examen des remarques et des suggestions formulées sur le projet qui avait été diffusé auprès des membres au mois de mars 1969, mise au point d'un second projet). Le R. P. Rainald évoqua ensuite le souvenir du R. P. Dominikus Planzer OP, décédé dans l'année, puis il informa l'Assemblée qu'elle devrait procéder à de nouvelles élections, les mandats du Comité, des deux vérificateurs des comptes et de la Commission de rédaction de la Revue d'histoire ecclésiastique suisse étant arrivés à expiration. Il ajouta que le R. P. Gall Heer, vice-président, avait décidé de céder sa place à une force plus jeune. Le R. P. Rainald exprima au démissionnaire la gratitude de l'Association, puis il proposa à l'Assemblée de lui conférer le titre de membre d'honneur. Cette proposition fut saluée par de vifs applaudissements. – Le président, dont le rapport fut approuvé sans discussion, donna alors la parole au professeur Ladner, trésorier. M. Ladner informa l'Assemblée qu'il n'était malheureusement pas en mesure de présenter son rapport financier, l'Imprimerie Saint-Paul ne lui ayant pas encore remis son décompte. Pour pallier cet état de choses, il fit savoir que les comptes de l'exercice 1969/1970 seraient publiés dans la Revue d'histoire ecclésiastique suisse, avec le rapport des vérificateurs (fascicule III/IV). – Parlant en tant que président de la Commission de rédaction de la Revue d'histoire ecclésiastique suisse, le professeur Ladner donna connaissance du résultat des discussions qui se déroulèrent au sein de la Commission au sujet d'une collaboration (Kooperation) entre les Beihefte de notre Revue et ceux du Geschichtsfreund. Des raisons juridiques,

vibliographiques et financières (les comptes des Beihefte doivent apparaître au compte général de l'Association) s'opposant à une telle collaboration, M. Ladner déclara que la Commission de rédaction avait décidé de poursuivre la publication des Beihefte de la Revue d'histoire ecclésiastique suisse d'une manière totalement indépendante («Die Beihefte zur ZSKG werden in freier Folge selbständig erscheinen»). Mise au vote, la décision de la Commission de rédaction fut approuvée à l'unanimité. – L'Assemblée procéda ensuite à la désignation du nouveau Comité. Le R. P. Rainald, le professeur Ladner et le soussigné furent réélus. En remplacement du R. P. Gall, l'Assemblée porta son choix sur le R. P. Rupert Amschwand, professeur au Collège de Sarnen. Elle confirma le R. P. Rainald dans sa charge de président et reconduisit pour une nouvelle période les mandats des deux vérificateurs des comptes et des membres de la Commission de rédaction de la Revue d'histoire ecclésiastique suisse. – L'Assemblée passa alors à la discussion du projet de Statuts de l'Association. Par vingt-cinq voix contre une et trois abstentions, elle décida que l'*Association des historiens catholiques de la Suisse* (*Vereinigung katholischer Historiker der Schweiz*) s'appellerait désormais *Association d'histoire ecclésiastique suisse* (*Vereinigung für schweizerische Kirchengeschichte*). Ce vote fut suivi de l'examen de chaque article. L'Assemblée adopta le projet, après de légers amendements, puis elle chargea le Comité d'effectuer les démarches nécessaires pour la publication du nouveau texte (ci-dessous).

L'ordre du jour administratif étant épuisé, le R. P. Rainald ouvrit la partie scientifique en présentant une communication intitulée «Plan eines Handbuches der mittelalterlichen Kirchen auf dem Gebiet der Schweiz und des Fürstentums Liechtenstein». Ce manuel, qui intéresse non seulement notre Association, mais également la Société générale suisse d'histoire, serait réalisé sous forme de dictionnaire et selon un schéma bien précis. Il prolongerait non seulement le programme que s'est proposé de mener à chef Helvetia Sacra, mais, sur de nombreux points, il pourrait remplacer avantageusement le Dictionnaire historique et biographique de la Suisse. Une commission, au sein de laquelle siègent le professeur Boesch et Mgr Duft, délégués de la SGSH, les professeurs Bruckner, Schwarz et Ladner, ainsi que M. Sennhauser et le R. P. Rainald, va étudier l'organisation matérielle et scientifique de cette entreprise. Elle fera ensuite des propositions concrètes. C'est sur ces intéressantes explications du président que prit fin la partie scientifique.

A 12 h. 30, les congressistes se rendirent à l'auberge «Zum Wilden Mann» pour l'apéritif, offert par la commune de Wil, et le déjeuner. L'excursion annoncée se déroula dans de très bonnes conditions. L'érudition de M. Albert Knoepfli, conservateur des monuments historiques du Canton de Thurgovie, permit aux participants de découvrir les beautés architecturales de l'église de l'ancien Couvent de Fischingen. C'est d'ailleurs à Fischingen que le président remercia les organisateurs de cette journée fort réussie et clôtura officiellement l'Assemblée générale de 1970. On se sépara après un goûter offert par le Conseil de paroisse de Wil.

OSCAR GAUYE, secrétaire